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新华社昆明 6 月 15 日电（记者岳冉冉、
赵珮然）在云南省怒江傈僳族自治州，人们踢
球前，得互问一句：“会游泳不？”因为，足球很
容易被踢进怒江，得下江去捞。

虽然有点夸张，但却反映了一个现
实——在怒江，真的很难找到一块适合踢足
球的平地，更别说一块标准足球场了。

怒江州属于我国最贫困的“三区三州”范
围，98% 的土地面积是高山峡谷。从卫星上
看，巍峨的高黎贡山和碧罗雪山绵延数百里，
怒江从中奔流而过。江畔的村寨多建在半山
腰，周边都是高山悬崖，九成土地为 25 度以
上的坡耕地，耕种困难。

一方水土都难养活一方人，怎么可能让
下一代踢球？再加上没场地、没器材、没教练，
足球怎么可能在娃娃中普及？

直到 2016 年，一切开始悄然发生改变。
那一年，怒江州与珠海市签订了东西部

扶贫协作协议，珠海很快派出了工作队前往
怒江。 2017 年 9 月，作为珠海援建泸水市
大兴地镇维拉坝易地扶贫安置点的配套工
程，“格力小学”开工建设。一年后，学校
竣工。

让人眼前一亮的是，珠海人竟利用地势
极限，为这所小学建了一块标准的五人制足
球场，而且是天然草。

话分两头。彼时身在珠海市香洲区湾仔
小学的教师谢春平，正在默默关注怒江的消
息。看到那里的孩子连上学都要走十多公里
山路时，她的内心极其震撼，随后决定申请到
怒江支教。

到了怒江，谢春平惊讶地发现，生活在大
峡谷的小孩几乎没见过足球，哪怕是拥有足
球场的格力小学，也没一个孩子踢球，草坪就
这样被荒废着。

一个大胆的想法在谢春平脑海里萌
生——一定要让足球走进怒江的小学，让娃
娃们踢上足球。

凭借校友关系，谢春平找到了广东华南
虎足球俱乐部投资人刘水，请他帮忙。刘水
当即拍板，一定派出职业足球教练支援
怒江。

2019 年 9 月 8 日，珠海、怒江、“华
南虎”三方签订了《足球支教训练计划》：
华南虎派出专业的青训教练常驻学校，帮助
格力小学开展足球日常教学、运动队建设、
联赛组织、足球嘉年华等工作。同时，俱乐
部联合珠海湾仔小学、相关体育用品公司，
定期向格力小学提供足球教学、训练装备及
技术支持。

有了场地、教练、装备、器材，怒江娃娃踢
球已是“万事俱备”。

哪有什么岁月静好，只是有人为你负重
前行。这句话在格力小学校长吴金凤嘴里，却
变成了：“哪有什么实现不了，只是有人为你
创造条件。”

“我打心底里感谢这些好心人，是他们把
不可能变成可能，让傈僳族小孩认识了足球，
爱上了足球。”吴校长感慨。

足球帮扶进校园，成了珠海助力怒江脱
贫的创新之举。很快，格力小学男女足球队成
立。有亚足联教练员证书的刘志强成了该校
首位专职足球教师。

一切从零开始，一切都是“高配”。刘志强
在怒江一待就是五个月，硬是把这帮傈僳族
小孩的足球技术、体育老师的教学水平“调
教”得有模有样。直到今年寒假，他才第一次
回家。

但突如其来的新冠肺炎疫情，打乱了刘

志强所有计划，再加之华南虎俱乐部遭遇危
机，刘教练没能在 5 月开学时重返校园。电话
那头，他告诉记者，怒江的孩子特别能吃苦，
尤其耐力出色，只是不少孩子身体单薄，如果
营养跟上，进步能更快。“只要好好培养，女队
中能出几个好苗。”

即便不能现场教学，刘志强仍心系怒江，
他会把足球课视频发给体育老师，询问“尖子
生”情况。“毕竟教了快半年，有感情，等我把
手头事处理完，就回怒江看他们。”刘志强说。

如今，格力小学足球课的名声越来越

大，很多家长慕名把孩子送去，哪怕要多走
几公里山路。五年级的雷华苗就是其中的转
学生，也是队中唯一一个知道球星的小孩。
“我喜欢 C 罗，想进国家队！”雷华苗比
了一个 C 罗进球后的标志动作，怒吼
一声。

周五下午是格力小学的校队比赛日。骄
阳当空，绿草茵茵，晒得黝黑的傈僳族孩子在
球场上自由奔跑，笑容灿烂。

只学过不到半年的足球，就能踢成这样？
记者惊叹于他们的进球和过人技术，赶紧用

随身携带的所有摄影器材——相机、GoPro、
无人机、360 度全景相机记录下了比赛过程，
希望能把这场大山深处的足球赛剪辑成小
片，当作礼物送给孩子。

那天，谢春平也坐在场边。她说自己已经
申请延长了支教时间，希望能继续牵线搭桥，
让更多关心中国足球的人，能来这里帮助山
里娃。

也许多年后，在中国的职业足坛或业余
赛场，我们真的能见到傈僳族孩子的身影，听
到他们自豪地说：“我们来自怒江！”

从 0 到 1 ，怒江大峡谷的娃娃有了标准足球场

新华社南京 6 月 15 日电（记者沈汝发、
秦华江、杨丁淼）从 2020 年 1 月 1 日开始，长
达十年的长江“禁渔令”开始实施。目前，“禁
渔令”实施已近半年，但“新华视点”记者近期
暗访发现，长江偷捕鱼类现象并未禁绝，特别
是“江鲜”仍在暗中交易，有的一公斤能卖
6000 元左右。暴利驱使下，对长江鱼类的捕
捞、运输、销售，已经形成完整的黑色地下产
业链。

“江鲜”仍在交易，价格比往年涨

了一倍

10 多条刀鱼依次排开，江虾占了半个水
箱……这是“新华视点”记者近期在长江沿线
某市水产市场看到的景象。

“清明后刀鱼刺变硬了，小江刀一公斤
500 元，超过二两的 1 公斤 800 元。”一位
鱼贩子称，江虾的价格也在一公斤 300 元
左右。

在另外一个市的商贸批发市场，一位纪
姓商户告诉记者，吃“江鲜”需要通过特殊渠
道提前两天订货。“很多‘江鲜’馆都从我们这
里拿货。养殖的鮰鱼一公斤 24 元左右，野生
的价格是 10 倍以上。”

长江刀鱼被誉为“长江三鲜”之一。由于
环境恶化、捕捞过度等诸多原因，近年来刀鱼
资源严重枯竭。随着数量减少，价格不断走
高，一些不法分子为获取暴利铤而走险。

“物以稀为贵，越是禁止价格越高。”当地
商户告诉记者，“刀鱼的价格比往年涨了一

倍，供不应求。清明前的长江刀鱼刺很软，一
公斤甚至能卖到 6000 元左右。”

由于市场需求旺盛，在长江捕食野生刀
鱼屡禁不绝。记者在多个发生交易的市场上
没有看到监管人员。“他们来我们就躲，他
们走了我们卖。”有商户称之为“躲猫
猫”。

某市市场监管局、农业农村局、公安局等
曾联合开展长江水产品专项执法行动，工作
人员透露：“执法中发现，私下里还是有偷偷
摸摸点对点的销售，在一些餐馆发现有长江
水产品。”

除了刀鱼，长江里白鱀豚、白鲟、长江鲥
鱼等物种也已多年鲜见，中华鲟、长江鲟、长
江江豚等极度濒危。农业农村部、财政部、人
力资源社会保障部联合出台《长江流域重点
水域禁捕和建立补偿制度实施方案》，保护岌
岌可危的长江生物资源。但记者发现，“禁渔
令”下，一些人还继续在珍稀物种保护区
偷捕。

长江航运公安局镇江分局近期破获一起
案件，3 名犯罪嫌疑人在凌晨驾驶小渔船开
到江豚保护区，使用自制的电抄网捕鱼，短短
3 个多小时就捕捞 150 多公斤的渔获物。

非法电捕是主要方式，偷捕和销

售呈组织化、专业化

电鱼是偷捕的主要方式。“这是标准的酷
捕滥捞、竭泽而渔。过去，渔民都知道要让水
域休养生息，但现在，即便是长江禁渔以后，
也仍看到不少人非法电鱼，让人愤怒、痛心。”
多年从事长江水生物保护的志愿者张明
浩说。

“长江禁渔后，受暴利驱动，一些原先并

非渔民的人也加入偷捕。”长江航运公安局镇
江分局刑侦支队支队长曹钦说，这些人主观
恶意大，反侦查能力强，呈现组织化、专业化
特点。

“他们了解警方打击偷捕需要查获鱼和
渔具等证据，于是故意将捕获的鱼藏在一个
地方，将渔具藏在另一个地方。”曹钦说，“而
且，他们与渔民不一样，不是个人或夫妻俩，
通常是一个团伙协同犯罪。”

据中国海监江苏省总队三级调研员岳才
俊介绍，长江禁渔以来，渔政部门已组织开展
4 次省级长江渔政专项执法行动，收缴违法
违规捕捞网具近 1000 套，没收渔获物 120 公
斤，查处非法捕捞案件 58 起。

岳才俊说，从查获的较大非法捕捞案件
看，非法捕鱼团伙常常使用便携式电鱼设备，
快艇分工协作，机动灵活，遇到查处经常会把
作案工具直接丢入江中销毁罪证，导致执法
取证难度大。

据警方和渔政部门反映，长江渔业资源
的捕捞、运输、销售已经形成一条非法利益
链。“鱼需要当天处理，凌晨就被运到各大饭
店或水产市场，利益相关者都是共谋。”

此外，为逃避监管，不少偷捕人员选择
夜里作案。扬州市公安局滨江派出所所长王
明超说，黑灯瞎火，船只容易发生碰撞，江
上执法危险性大。而偷捕人员软暴力抗法现
象也十分常见，甚至以跳江、自残等手段相
威胁。

长江禁渔不能沦为一纸空文

长江是世界上水生生物多样性最为丰富
的河流之一，也是维护我国生态安全的重要
屏障，十年“禁渔令”旨在让长江休养

生息。
但承担保护长江重任的渔政部门人员却

严重不足。中国海监江苏省总队渔政执法处
处长陈建荣说，长江江苏段 400 多公里，有渔
业执法资格证的只有 217 人，长期在一线工
作的约 100 人。

装备同样捉襟见肘。记者在扬州市广陵
区新坝渔港看到，这里停着全区渔政部门唯
一的一条执法艇。“这条执法艇只有 6 . 36 米
长。”该区农业农村局副局长唐明虎无奈地
说，这样的技术装备很难满足高强度、全天候
的禁捕执法监管需求。

为弥补长江渔政力量不足等问题，江苏
试点聘请退出捕捞的渔民为护渔员，建立护
渔队伍。“他们熟悉水上情况，适应水上工作，
效果明显。”王明超说。国网泰州供电公司守
护长江碧水青年志愿者服务队队长燕鑫伟等
认为，应充分发挥民间保护组织和志愿者的
力量，参与江面巡护工作。

扬州市农业农村局副局长陈石说，要加
强渔政执法力量和装备建设，同时加强信息
化装备的配置和应用。目前，扬州等地已在重
点水域或问题易发江段安装视频监控，并借
助无人机在人员有限的情况下，开展区域
巡航。

有关人士认为，长江生态保护需加强部
门联动，对捕捞、运输、销售、餐饮等多环节进
行监管。

记者还发现，一些渔民因文化程度偏低、
年龄偏大，上岸定居后就业率不高。“长江禁
渔是一项系统工程，只有渔民真上岸，才有人
与水的真正和谐。”长江淡水豚保护专家章贤
认为，要进一步加强渔民职业技能培训，帮助
他们顺利转型。

长江“禁渔”近半年，偷捕现象仍未绝
非法电捕、组织化偷捕、渔政力量不足……“江鲜”还在高价交易

57 岁的藏族牧民格桑有套“山景
房”。天气好时，从他家门里向外看，世
界最高峰珠穆朗玛峰的山尖正好能被
框在门洞里，仿佛是他家墙上的一幅
木框画。

“珠峰？那个就是。”格桑指给记者
看，然后继续低头算他们村去年的收
入，他是村委会的成员。

“我登上去过啊。”他补了一句。

珠峰脚下的传说

登顶过珠峰的格桑，家住西藏定
日县扎西宗乡藏普村。这是中国境内
离珠峰最近的行政村之一，平均海拔
5000 米。格桑在这块高高的牧场上生
活了几十年。

一个从未受过相关训练的牧民登
顶珠峰，这在很多人看来是个传说。

“听说过，没见过，真有这么个
人？”西藏登山协会的联络官索朗有些
惊讶。据他介绍，从中国一侧的北坡申
请攀登珠峰需满足多项资质要求。申
请者要由专业向导带领，并至少登顶
过一座海拔八千米以上的雪山。

“珠峰北坡，目前肯定不会对格桑
这样资质的人开放的。”索朗说。

但格桑的珠峰登顶证书上确实清
楚地写着，他于 2001 年成功登顶。

彼时，珠峰攀登已进入商业登山
时代，但运行模式与今日大为不同：日
后成为国内高海拔登山向导摇篮的西
藏拉萨喜马拉雅登山向导学校（原西
藏登山学校）刚成立两年多，中国本土
的向导队伍和登山管理模式都尚未成
熟，北坡向导工作还完全由国外公司
占据着。

格桑说，他就是跟着一位名叫罗塞尔的外国人的团队登
顶的。

“真不该上来！”

1996 到 2007 年间，新西兰人罗塞尔每年都在珠峰北坡
组织商业攀登。西藏最早一批商业向导中，很多人都曾在其团
队实习过。

1997 年，格桑也开始像许多同乡一样，赶着自家牦牛在
珠峰运物资，并服务于罗塞尔团队。2001 年，公司临时需要一
个登顶背夫，格桑被选中了。

“可能是因为我身体好吧。”格桑说，运物资一般从海拔
5200 米的大本营到 6500 米的前进营地，普通登山者两天才
能走完，他只要五六个小时。海拔 6500 米以上开始有冰雪路
段，藏族向导就教他怎么穿冰爪行走，他也很快学会了。

至此，格桑觉得骄傲又自信，还没有普通村民获得过登顶
的机会。

可冲顶开始后，他后悔了。
“7000 多米后风变得很大，站都站不住。”格桑说，冲顶那

天经过海拔约 8600 米的“第二台阶”，有个外国客户甚至在近
乎垂直的岩壁上吓得尿了裤子。

“我也腿软，抓着绳子不敢往下看。”格桑说，自己当时一
直在想老婆和孩子，觉得“真不该上来！”

好在，黎明后，格桑登顶了。站在峰顶，他看到“脚下的云
是平的，很宽很宽”。他当时特别高兴，这更多是因为“可以回
家了”。

十年珠峰，十年牧场

村里有人觉得格桑厉害，也有人说他疯了。第二年，他依
旧去珠峰工作。人们知道他登过顶，但喜马拉雅山区从来不缺
从农牧民迅速成长为登山好手的传奇，尼泊尔的夏尔巴人早
已声名在外，格桑也就没能成为什么明星。

他在罗塞尔团队里干了十年。2008 年，罗塞尔转战尼泊
尔一侧的珠峰南坡。

也是那一年，北京奥运会火炬成功在珠峰峰顶传递，通过
保障火炬登顶，中国西藏的向导们为建立自己的商业攀登模
式练了兵。再之后，他们接管了珠峰海拔 6500 米以上每年的
路绳铺设任务，标志着其技术能力已赢得了各国际团队的信
任，并逐渐成为了北坡登山季的主导者。

而随着登山管理日趋严格，普通村民最多只被允许上到
海拔 6500 米的高度运输物资、清理垃圾，以更安全的方式获
得收入。

格桑的经历，便成了中国珠峰登山史上一个特殊时期的
“绝唱”。

2008 年后，格桑又做回了牧民，几乎一年到头住在牧场。
2018 年，他当选村委会成员，才有更多时间留在村里。每年四
五月，乡里仍会出牦牛帮登山队运物资赚钱，他把这个机会给
了儿子。

直到今年，配合珠峰高程测量进行的 5G 建设需要临时
工，格桑才再次重返珠峰。

“身体不行了，山上不怎么去了。”格桑说，小儿子后来上
过西藏登山学校，他有些羡慕，但也说：“一段时间有一段时间
的活法，现在这样挺好的。”

攀登的意义

几乎每个登顶珠峰的人都会被追问攀登的意义。
“登顶了很开心，证明我身体好。”反复问格桑，他总是这

一个答案。
为什么登山？这个登山界的终极一问，很难说格桑是没有

仔细想过，还是想得简单又明白。
“有些人是想出名吧。我就是好奇，想上去看看。”他说，

“现在已经看过了。”

最后，记者想看看格桑在珠峰峰顶的照片，他找了半天也
没找到：“可能搬家时弄丢了。”他笑笑，转身从屋里拿出了一
套连体羽绒服，说这是登顶那年，罗塞尔团队发给他的。

“一直保存着，
是留个纪念吗？”记
者问。

“算是吧，而且
这衣服暖和，冬天
牧场上风大，穿起
来 正 合 适 。”格
桑说。

（记者王沁鸥、
侯捷、孙非）新华社
拉萨 6 月 15 日电
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牛

▲这是 5 月 18 日拍摄的“格力小学”的孩子们在球场上训练。

▲这是位于怒江边的泸水市大兴地镇维拉坝易地扶贫安置点
内的“格力小学”足球场。（5 月 18 日摄，无人机航拍照片）

▲这是 5 月 18 日拍摄的“格力小学”的孩子们在球场上训练。
本组照片均由新华社记者江文耀摄

这是格桑站
在自家院子里，远
处的背景是世界最
高峰珠穆朗玛峰

（1 月 22 日摄）。
新华社记者孙非摄
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